

# KAIROS— Femmes de courage: femmes, paix et sécurité

COUP D'ŒIL SUR L'AN 5 1er avril 2022 au 31 mars 2023





« Depuis que j'ai reçu de la formation sur les droits humains avec les Héritiers de la Justice, je suis bien informée et je suis capable d'aider les autres.... Ma famille et moi sommes un modèle pour nos voisins et pour l'Église. Dans mon Église, les filles et les garçons ont compris que le travail de maison est l'affaire de tout le monde. Après cette sensibilisation, ils ont commencé à faire ces tâches ensemble. Aujourd'hui, les garçons vont chercher l'eau, ils nettoient la maison. Les hommes se rencontrent une fois par semaine et ils ont créé une organisation qu'ils appellent « l'homme modèle pour le changement de comportement. » C'est le révérend Jean-Paul Mukulu qui a développé « l'homme modèle » après avoir participé à la formation avec les Héritiers de la Justice.

L'expérience du révérend Mukulu témoigne de l'évolution formidable du programme Femmes de courage : femmes, paix et sécurité. Le travail des partenaires avec leurs alliés masculins commence à porter des fruits en cette cinquième année et est devenu une composante innovatrice, efficace et reconnue.

Le programme FPS est un programme de six ans, qui vise à travailler avec les femmes défenseures des droits humains et les organisations centrées sur les droits des femmes. Les partenaires fournissent aux femmes éprouvées par la guerre et la violence des services juridiques, de défense des droits humains ainsi que des services psychosociaux, permettant ainsi aux femmes de participer activement aux processus de construction d'une paix équitable, juste et durable, tant au niveau local qu'international. Ce programme est basé sur l'expertise établie des partenaires et soutient leurs priorités, y compris ce travail avec les alliés masculins et cette nouvelle interaction entre les enjeux liés aux conflits, au genre, et au climat.

Les partenaires du programme de KAIROS Femmes de courage : femmes, paix et sécurité (FPS) :

- Héritiers de la Justice (HJ), République démocratique du Congo (RDC)
- Organización Femenina Popular (OFP), Colombie
- Conseil des Églises du Soudan du Sud (SSCC), Programme national des femmes
- Wi'am: le Centre palestinien de transformation des conflits, (Wi'am), Cisjordanie

La composante d'alliance avec les hommes était nouvelle pour les partenaires au lancement du programme FPS en 2018. Au cours des cinq années écoulées, les partenaires ont su démontrer une grande capacité d'innover et de progresser sur cette question – en travaillant avec les hommes pour mieux comprendre et attaquer les barrières systémiques qui limitent les femmes et les filles et les empêchent d'accéder au pouvoir. Des nouvelles alliances prometteuses émergent de ces initiatives, comme cet « homme modèle » en RDC et le « HeForShe » (« lui pour elle ») en Cisjordanie.

Ces résultats sont précieux, alors que la violence basée sur le genre et le patriarcat sont en augmentation et où les droits des femmes, l'équité de genre et les féminismes sont opprimés. Cela démontre aussi comment, en ces périodes troublées, le travail des partenaires en est un de résilience et de défi face aux injustices.

Malgré l'augmentation de la violence et de l'insécurité, résultant souvent de facteurs entrecroisés comme l'insécurité économique et alimentaire, les menaces climatiques, les troubles politiques et l'agitation sociale, les quatre partenaires ont réussi à atteindre les femmes et les communautés qu'ils desservent, et dans de nombreux cas, à même dépasser les objectifs sur cinq ans.

Ces histoires de changement traduisent des expériences de transformation qui viennent renforcer les résultats quantitatifs du programme : les histoires, comme celle du révérend Mukulu, démontrent l'impact d'un programme sur une personne – une parmi de nombreuses autres – qui a contribué à changer une famille, une Église, une communauté, et nous l'espérons, tout un pays.

# LE FINANCEMENT D'AFFAIRES MONDIALES CANADA

En 2018, Affaires mondiales Canada approuvait le financement de ce programme à hauteur de 4,5 millions \$ pour une durée de cinq ans — qui s'allongerait à six ans ¬— afin de soutenir le travail d'organisations de femmes de la base. Ce financement a été rendu possible grâce à des fonds d'appariement fournis par les Églises et organisations membres de KAIROS, des communautés religieuses, des donateurs individuels et autres sympathisants.

KAIROS a grandement apprécié la flexibilité d'Affaires mondiales qui a permis aux partenaires de s'ajuster, de moduler les activités et les échéanciers, leur permettant ainsi de réaliser les objectifs du programme malgré des contextes très difficiles, dont la pandémie de COVID-19.

### **RÉSULTATS DE L'AN 5**

Au cours de cette cinquième année, les partenaires ont rapporté des résultats encore meilleurs que les années précédentes, à l'exception d'une légère diminution du nombre de femmes ayant bénéficié de soutien psychosocial. Cela tient sans doute à plusieurs facteurs, dont les problèmes de sécurité, et donc de mobilité, auxquels ont dû faire face les partenaires et les participants au programme.

Quelques résultats spécifiques de l'an 5 :

- Les partenaires ont organisé des équipes et des comités, et fourni du counseling et du soutien psychosocial individuel et collectif auprès de 40 communautés et municipalités.
- 922 femmes et jeunes ayant vécu de la violence basée sur le genre ont bénéficié de counseling psychosocial et d'accompagnement médical.
- Les partenaires ont organisé 45 ateliers de formation sur les lois nationales et les mécanismes internationaux relatifs aux droits humains, en lien avec les femmes en situation de conflit – dont CEDAW, UNSCR1325, et d'autres résolutions – auprès de 688 participants (dont 540 femmes et 148 hommes).
- 818 défenseures des droits humains (771 femmes et 47 hommes) ont été formées en tant qu'animateurs/trices d'ateliers sur les mécanismes internationaux et les lois nationales sur les droits humains, dans une approche de formation de formateurs.
- 13 sessions de formation, regroupant 329
  participantes, dont 173 alliés masculins, ont
  permis de former des promoteurs des mécanismes
  internationaux et des lois nationales sur les droits
  humains en lien avec les droits des femmes.
- 279 femmes ont bénéficié des services de cliniques juridiques qui fournissaient des conseils indispensables dans les cas de femmes victimes et survivantes de violations des droits humains.
- 46 initiatives de plaidoyer, incluant des rencontres avec des gouvernements, des lettres, des communiqués de presse et des rallyes mensuels de prières, ont été menées par les partenaires.

KAIROS a publié 37 stratégies de communication et de plaidoyer liées au programme, comme des textes

d'opinion, des lettres ouvertes, des billets de blogue, et des lettres adressées au gouvernement. KAIROS a organisé 44 rencontres avec des représentants du gouvernement, des décideurs et des parlementaires pour leur faire part des priorités des partenaires sur les enjeux des femmes, de la paix et de la sécurité. Les résultats et les leçons apprises des échanges et des rencontres internationales ont été disséminés dans les médias sociaux, dont 33 blogues, 1 balado, 3,020 abonnés sur la justice de genre, et 1261 visionnements de vidéos.

### **RENCONTRES ET ÉCHANGES**

Les rencontres et les échanges sud-sud constituent la base de ce programme; ils permettent aux partenaires de partager leurs expériences et leurs savoirs, de développer des stratégies et de se construire une cause commune. Nous avons utilisé les technologies virtuelles pour nous rencontrer pendant la pandémie, mais nous étions heureux de pouvoir à nouveau voyager et nous rencontrer en personne lorsque les restrictions ont été levées. Dans la première moitié de 2023, le personnel de KAIROS a visité les partenaires FPS de Colombie, du Soudan du Sud, et de Cisjordanie. N'ayant pu obtenir de visas pour la RDC, nous avons rencontré le personnel des HJ à Kigali, au Rwanda.

Les partenaires ont aussi participé à trois rencontres internationales d'échanges et de renforcement des capacités impliquant 29 représentantes des partenaires et 8 membres du personnel de KAIROS. Ces rencontres ont réuni des centaines de personnes, soit en ligne ou en personne :

### L'Assemblée du Conseil mondial des Églises (World Council of Churches - WCC)

Des représentantes de KAIROS et des partenaires du programme FPS — SSCC et Wi'am – ont participé à la 11ème Assemblée du WCC à Karlsruhe en Allemagne, du 31 août au 8 septembre. Il s'agissait d'Aisha Francis et de Jane Thirikwa de KAIROS, de Jackcilia Salathiel du SSCC et de Zoughbi Zoughbi de Wi'am. Ils ont publié des blogues pendant la rencontre et animé un atelier – *Leçons des femmes artisanes de la paix sur la transformation vers des relations pacifiques, justes et durables entre les peuples et avec la Création*.

# **2** Participation de partenaires du programme FPS à la conférence sur le climat — COP27

KAIROS et l'initiative Pour l'amour de la création ont organisé une délégation d'une dizaine de personnes à la Conférence des Parties 2022 de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (COP27) qui s'est tenue à Sharm El-Sheikh, en Égypte, du 8 au 18 novembre. La délégation s'articulait autour du concept **Décoloniser l'action climatique**, dans le but de faire entendre les voix et les expériences des femmes artisans de paix, des défenseurs de la terre, des jeunes et des peuples autochtones à la COP27 et de rappeler leur rôle essentiel sur la question des changements climatiques. Ils ont demandé aux gouvernements de soutenir le leadership et les solutions proposées par les communautés les plus affectées par la crise climatique et ils ont aussi tenu une session de l'Activité des couvertures de KAIROS.

La délégation incluait des représentantes des quatre partenaires du programme FPS qui ont parlé de leur travail sur les questions de genre, de conflit et de changement climatique. Ils ont participé à un événement co-animé par KAIROS et le Fonds pour l'équité au Pavillon du Canada: *Perspectives mondiales sur le climat, les conflits, la paix et l'éqalité de genre*.

## 3 La Commission des Nations unies sur le statut de la femme

Lucy Talgieh, de Wi'am, et Cheryl McNamara, de KAIROS, ont participé à la 67ème Commission des Nations unies sur le statut de la femme (CSW67), au cours de la première semaine de cette conférence, du 6 au 11 mars. La conférence portait sur l'accès et la sécurité numérique pour les femmes et les enfants. Lucy et Cheryl ont publié leurs vœux pour la Journée de la femme, à partir de cette conférence, et ont rédigé des bloques sur leur expérience.

## Femmes, paix et sécurité et changements climatiques

On peut voir un autre exemple de la ténacité et de la résilience des femmes artisanes de paix dans leur réponse à la crise climatique. Les partenaires vivent au cœur des conflits, des enjeux de genre et des enjeux climatiques et tentent d'y répondre à l'échelle locale. Ils demandent maintenant une meilleure reconnaissance de leur rôle et de leur expérience dans la prise de décision politique, la programmation, et le financement en lien avec le climat. La participation des partenaires FPS à la délégation de la COP27 a renforcé leurs voix dans les discussions sur les changements climatiques. L'Organización Femenina Popular a reçu en 2022 le prix de Leadership de la société civile remis par Affaires mondiales Canada, en reconnaissance de leur travail auprès des femmes, sur la paix, la sécurité et les changements climatiques. C'est Jacqueline O'Neill, ambassadrice femmes, paix et sécurité pour le Canada qui a décerné ce prix à l'OFP le 12 juin 2023. C'est une grande réussite pour tout le programme.

#### HISTOIRES DE CHANGEMENT

#### Héritiers de la Justice

« Il y a un changement dans notre situation économique. Les membres de notre organisation ont reçu de la formation sur l'autonomie des femmes et elles progressent bien. Nous n'avons plus à transporter des pierres de la carrière parce que maintenant chacune d'entre nous s'occupe de sa petite entreprise et nous élevons aussi du bétail pour survivre. Sur le plan juridique, chaque membre de notre organisation connaît ses droits. Nous recevons de l'information et nous l'enseignons aux autres. » – Une participante à la formation sur les droits humains et au programme de renforcement des capacités des HJ.

#### **Organización Feminina Popular**

« J'ai été victime de violence basée sur le genre et j'ai obtenu du soutien psychologique et juridique de l'organisation. Je me considère comme une femme de courage parce que j'ai réussi à refaire ma vie sans dépendre de personne. » — Yennis, participante de l'OFP.

#### Conseil des Églises du Soudan du Sud – Programme national des femmes

« J'ai ressenti des impacts personnels dans ma vie et dans ma communauté grâce à ma participation au programme des femmes du SSCC. Quand j'ai rejoint d'autres femmes au Women Link, mon engagement et ma participation au sein de l'Église et dans ma communauté ont entraîné ma première nomination en tant que ministre dans l'État de Yei River — qui n'existe plus maintenant.... J'ai travaillé quelque temps au Centre de soutien psychologique avant d'être nommée député. Je porte les voix des femmes et des messages de paix dans la communauté, au sein de l'Église et du gouvernement, demandant à tous et toutes de travailler ensemble à ramener la paix au Soudan du Sud. » — Christine Anita Phillip, membre du Programme national des femmes du SSCC et de Women Link, et membre du Parlement.

#### Wi'am

« Je travaille à la maison, mais maintenant je veux travailler avec d'autres personnes, y compris au sein de notre municipalité pour y faire adopter CEDAW et la résolution UNSCR1325, et pour enseigner et faire respecter ces droits, principalement dans les communautés où ils sont réprimés. Ce qui m'a le plus surprise, c'est que ces formations ont changé la manière dont je parle avec mes enfants et avec ma famille. Je suis plus confiante, mais aussi plus compréhensive parce que je connais mes droits et que je sais ce qui est juste et ce qui ne l'est pas. Et c'est ce que je veux aussi pour mes enfants. » – Une participante au programme de formation sur le droit international à Wi'am.

#### RAPPORT FINANCIER

Budget total du projet	5 782 860 \$
Contribution d'Affaires mondiales	4 456 516 \$
Contribution de KAIROS	1 326 344 \$
Date de démarrage du projet	1er avril 2018
Date de fin du projet	31 mars 2024

## Information financière An 5 (1er avril 2022 au 31 mars 2023)

Coût total du projet	871	787	\$
Contribution Affaires mondiales	671	836	\$
Contribution KAIROS	199	951	Ś



KAIROS remercie ses partenaires pour leur courage, leur ténacité, leur espoir sans limites, même devant l'adversité et les risques les plus extrêmes. Ce programme ne pourrait se réaliser sans le soutien des Églises membres, des donateurs et sympathisants, et sans l'appui financier d'Affaires mondiales Canada. KAIROS vous en est profondément reconnaissant.

# KAIROS: Initiatives œcuméniques canadiennes pour la justice



BUREAU DE TORONTO 80 Hayden Street Suite 400 Toronto, ON M4Y 3G2 Tél: 416-463-5312

Sans frais: 1-877-403-8933

**CONTACT:** Rachel Warden, Partnerships Manager, rwarden@kairoscanada.org

**Visitez:** Women of Courage: Women, Peace and Security Program

Suivez-nous sur Facebook, X et Instagram

KAIROS reconnaît que le bureau de Toronto est situé sur le territoire traditionnel des Hurons-Wendat, et des Premières Nations Seneca et Mississaugas de Credit.